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根根治治““八八乱乱””需需解解决决执执法法疲疲软软
创建全国文明城市和卫生

城市，是今年济南市的奋斗目
标。根据以往创城的经验，时下
的创城，仍然还得从根治“八乱”
入手。要根治“八乱”，笔者以为，
当前尤为重要的是推进依法治
市，解决执法疲软的问题。

济南的城市面貌，经过多年
整治，虽然逐渐美丽起来，但乱
搭乱建、乱摆乱放、乱停乱占、乱
贴乱画等“八乱”仍不少见，这是
影响城市文明和环境卫生的重
要原因。以往的创城经历告诉我
们，没有持之以恒的严格执法，

“八乱”还会一如既往，清理、反
弹，再清理、再反弹，如此循环往
复，实现创城目标似乎永远都是
任重而道远。“八乱”之所以屡禁
不止，且屡屡反弹，与执法疲软
不无关系，可以说，执法疲软是
如今创城的最大阻碍。

执法疲软首先表现为执法
不到位。按照执法部门的责任
分工看，时下的城市管理看似
没有漏管地段和空白时段，可
现实中却有很多“八乱”经常
处在没人管、无人问的地段和
时段。执法时断时续而不能持
之以恒，“八乱”自然也会时断时
续不定期出现。执法不到位虽然
有多种原因，但任何原因都不能
成为对“八乱”熟视无睹的理由。

其次，执法疲软还表现为
执法不严。“八乱”乃陋习，陋
习就是顽疾，治理顽疾要不遗
余力，不遗余力要靠严格执法。

“八乱”侵占的是公共空间，侵犯
的是公众利益，执法者既然是为
公众执法，对此就不能心慈手
软。上纲上线地说，对“八乱”现
象的心慈手软，就是对法律的
亵 渎 ，就 是 对 公 众 利 益 的 漠

视，执法不到位本就是职能部
门失职。执法不严如同隔靴搔
痒，无异于姑息养奸，而难以让
违法者感受到切肤之痛，改陋从
善就是空谈。济南要实现创城的
目标，不解决执法不严的问题
是达不到的。

再次，执法疲软还表现为违
法不究。按照法理而言，有法不
依、执法不严是违法，违法不究
同样也是违法。由于事实上的违
法不究，使得失职渎职者对自己
的违法行为无动于衷，“八乱”
就在这无动于衷中实现了反弹
或复燃。因此，创城要责任分
明，严格奖惩，当从违法必究
做起，通过建立和完善责任追
究机制，对不作为、乱作为的
失职渎职实施公正严明的责任
追究，如此，才能从根本上解决
执法疲软的问题。
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@辛玉：周日上午，笔者和
朋友到泉城公园游玩，看到有
市民随意地将树枝折断采摘
花，地面上残枝败花随处可见，
和周边整洁幽静的环境极不相
称。

随着气温上升，春天到来，
公园里的好多树木都冒出了绿
枝，好多鲜花盛开了，一派春意
盎然的景象，整个公园似乎都
弥飘逸漫着醉人的花香，个别
市民随意折枝采摘花的行为不
仅对树木花卉造成破坏，还大
煞风景，很不文明。

作为游客到公园里游玩，
不能为了自己的兴趣喜好破坏
公物，影响环境。勿以善小而不
为，勿以恶小而为之，大家都这
么想，这么做，公园整洁的环境
才能得到有效的保护，我们游
玩才会真正享受到乐趣，感到
温馨惬意和舒适。
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□杨曙明

小小区区车车位位岂岂能能““锁锁””了了算算

□冯燮

晚报17日C06版《小区居民
拉铁链子占车位》报道了舜玉
小区北区抢占车位现象，有的
用铁链子，有的用专业停车锁，
即便这些车位空着别人也没法
停车，居民意见很大。

说实话，私自占位设锁，既
不美观也不安全，邻里纠纷不
断，如果听之任之，乱圈乱占之
风也会泛滥，治理起来难度就
大了。进一步分析，居民私设停
车锁，其深层次的原因是管理
不到位的问题。

将公共停车位占为己有，
已构成侵权。出现这种情况，物
业或居委会可协调，协调不成，
业主可向法院起诉。

结合上述事件来说，业主
私占位之初，居委会不可能没
做过调解，但还是出现了私装
地锁行为，这说明单纯的协调，
力度太过苍白。让业主向法院
起诉，理论上讲没有问题，但在
国人骨子里，并不愿意动不动
就以法维权，尤其是牵涉到集
体利益大于个体利益时，大家
还是持观望态度，这就助长了
私装地锁者的邪气。

其实解决这类问题，一是
要未雨绸缪，在没有建立分割
式物业之前，可由小区居委会
代为管理停车位，所需者报名
登记，公平竞争。二是由居委会
代表业主，依法维权。总之，只
要有管理，那些抱着“锁”了算
的业主，也就没了可乘之机。
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放放风风筝筝要要抓抓紧紧““安安全全线线””

□王朝

“又是一年三月三，风筝
飞满天”，天气逐渐转暖，又到
了一年中放风筝的好季节。广
场上、公园里，放风筝的市民
多了起来。笔者发现，在市民
们尽情享受放风筝的同时，也
存在一定的安全隐患。

近日笔者在泉城广场和
公园周边等一些区域发现，有
不少放风筝的市民真是让人
为他们捏了把汗：有人全神贯
注地盯着空中的风筝，一点都
不留意自己会不会跌倒；有人
因风筝挂到树上，不顾危险爬
上树摘取；有人因没看清风筝
线，而被绊倒在地。

春季放风筝是一件快乐

的事，但前提是确保安全，不
发生意外。因此笔者在此提
醒广大放风筝爱好者：一是
放风筝要选择宽敞的非交通
道路的场所，路面要平整，因
为在放风筝的过程中人总是
在倒行，所以要特别注意防
止摔伤；二是要注意观察周
围是否有电线，尤其是高压
线，防止因风筝与电线接触
发生触电事件，如果挂在电
线上不要贸然去取，防止触
电发生危险。三是在高楼顶
或在下雨有闪电时，要杜绝
外出放风筝。笔者真心希望，
广 大 市 民 千 万 不 能 光 顾 玩
耍，而忽视了自身和他人安
全，给个人家庭和社会带来
不必要的影响。

折枝摘花要不得

@宋振东：日前的一个下
午，笔者路过某小学门口，正赶
上放学，许多小学生围着路边
卖炸火腿肠、炸肉串及麻辣烫、
肉夹馍等三轮车流动商贩争相
购买，生意非常红火。

生意虽然很好，卫生状况
令人忧，有的小商贩的肉串、鸡
心、鸡翅、鱿鱼等生鲜食品上没
有任何遮盖，去了皮的火腿肠
在黑乎乎的油锅上来回“裸
奔”，有的商贩用刚收完钱的手
直接去拿肉夹馍、里脊烧饼等
食品，路边车辆驶过，灰尘直接
落到了商贩售卖的食品上和油
锅里，卫生状况堪忧。

春季是传染病高发时节，
希望学校和家长教育好孩子不
购买这些不卫生的食品，政府
部门积极配合取缔学校周围这
些流动商贩，还孩子一个安全、
干净的学校环境。

生意虽好，卫生堪忧
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